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2023 年甘肃省酒泉市金塔县植树前后对比图

（上接 12 版）
“绿带行动”项目计划在

2021年至 2030年期间，在北部
和西北部的 10个生态脆弱地区
通过植树造林的方式支持当地

应对上述问题。通过改善生态环

境，进一步提升当地居民的生活

福祉，助推当地社区的可持续发

展。预计到 2030年，该项目将实
现 4000万平方米的造林面积，相
当于目前大众汽车集团在华工

厂工业占地面积的近两倍。

种下一棵树、培育一片林、

最终影响周边生态，这个过程可

能需要几十年的时间。许多企业

在选择公益项目时往往追求“效

率”，而不敢涉足那些需要长期

耕耘的“造林”项目，因为他们担

心“等不起”结果。但与此不同的

是，大众中国的履责项目却坚持

追求长期主义。

承诺有声，践诺有行。

自 2021年启动以来，“绿带
行动”已在甘肃古浪县、青海互助

县和甘肃金塔县共种植 255万棵
适生树种，实现造林面积1200万
平方米，惠及 24万名当地居民。

我国《“十四五”林业草原保

护发展规划纲要》提出，要以尊

重自然、顺应自然的方式修复生

态，要科学推进荒漠化和石漠化

综合治理。在这一背景下，了解

当地亟待应对的生态问题、制定

科学的造林项目规划、探求生态

和社会价值的最大效应，成为了

“绿带行动”不断进阶和实现成

果的关键课题。

“绿带行动”公益林项目在进

行实施之前进行了一系列的前期

工作，包括实地考察、详细调研和

专家研讨。在武威古浪县和青海

海东互助县，依据当地面临的生

态威胁，项目组选择在临近当地

居民居住和生产的荒滩地和荒山

上开展生态修复，再根据适地适

树的原则，选择了沙枣、白榆、柠

条、红柳以及青海云杉、油松、柠

条等乡土和适生树种作为种植对

象。而在金塔县，根据当地荒漠化

严重、风沙大的生态问题，分别在

当地风沙主要策源地和农场开展

造林项目，最终确定了胡杨、沙枣

等乔木以及梭梭、白刺等灌木作

为主要的树种。

这些树种的选择是基于符

合当地生态特点、适地适树和提

升生物多样性的原则。通过种植

这些植物，除了能有效地降低荒

漠化的进一步扩散，同时也有助

于维护当地的生态安全，提高生

态韧性。特别是梭梭和白刺，它

们不仅能够有效地防风固沙，还

可以通过嫁接珍贵中药材中的

肉苁蓉和锁阳，实现经济效益，

发展林下经济。

中国绿化基金会副秘书长

缪光平对“绿带行动”公益林项

目开展三年来所取得的成绩深

感欣慰。他说：“‘绿带行动’公益

林项目致力于我国北部和西北

部生态脆弱地区的生态修复，这

与现阶段我国国土绿化和生态

修复工程的重点区域十分吻合。

‘绿带行动’不仅体现了大众汽

车集团（中国）及旗下参与品牌

的社会责任感，也为更多企业、

团体和社会公众关注和加入生

态环境保护起到了很好的示范

带动作用。”

“绿带行动”公益林项目是

一曲优美的生态序章，也代表企

业对低碳未来的承诺。

在“绿带行动”的背后，希望

的种子扎根生长———对于“绿带

行动”所带来的变化，青海省海

东市互助土族自治县塘川镇公

益林管护员任文青深有体会。

“人们常说树是三分种，七

分养。夏天我们担心牛羊进山，

冬天我们担心山火。”气候灾害

的可怕在任文青心中留下了深

深的印记。他的家族曾世代生活

在大山之中。在他的童年时光

里，山上一片光秃秃的景象。

1994年，山上发生了一场自然灾
害———泥石流，仅仅半个小时，

七口人被冲走。

“如果之前有足够的植被，

泥石流就不会发生。”之后，任文

青主动申请加入县里的护林队，

每天上山巡护，检查植被情况，

并记录动植物的状况。

对于任文青这样的护林员，

大众中国为他们提供包括森林

管理基础知识、野生动物救助、

生态宣教工作在内的森林管理

和林业巡护培训及专业装备支

持，帮助他们更好地守护当地的

生态环境。

任文青说：“随着社会力量的

加入，比如大众公益林项目实施

以来，生态环境变得越来越好了。

去年就在我们这片林子发现了动

物，回去之后，我凭借记忆画出

来，让人一看，说这是梅花鹿，所

以我特别开心。树长高了，也变绿

了，周围有越来越多小动物出现

了。环境好了，生态也变好了。”

近年来，大众中国在积极承

担自身的社会责任外，还鼓励开

展人人公益，同担善行，推出了

“点滴众爱”员工志愿者项目。在

过去的几年里，大众中国每年都

携手员工为云南、四川等偏远地

区的儿童捐赠棉服、书籍、学习

用品和体育用品等爱心物资，为

孩子们送去温暖和关爱。

此外，大众中国也开展一系

列公益和志愿活动，进一步提高

员工的环境和生物多样性保护

意识。2022年 4月，“点滴众爱”
和“绿带行动”项目展开联动，在

北京郊区的荒山种植设立“员工

志愿者公益林”，为当地民生发

展提供支持。今年夏季，组织员

工及其家庭全程参与“大众花

园”社区改造工程，助力社区绿

化建设和生态环境修复……这

些公益行动让爱心在播种的热

土上找到了生根发芽的机会，未

来，还将继续成长和绽放。

大繁至简，极境至臻。根植

中国四十年，大众汽车集团（中

国）始终将自己视为中国社会一

份子，紧密关注中国社会的发展

需求。纵观其多年来的公益实践

历程，无不体现着一份简单而深

刻的信念：“在中国，为中国”。在

成为“中国可持续和负责任的企

业公民典范”道路上，大众汽车

集团（中国）一如既往稳步向前。

（吴佃芹）

“好学校要有懂体育的校

长”“校长不懂体育就没有文

化”；“体育老师经常‘生病’，完

全是校长的责任”“体育课的课

时要给足，强度要给够”；“体育

教育，绝不是为了竞技”“无比赛

不体育”……

12月 14日，蔡崇信公益基
金会 2023以体树人教育研讨会
暨第四届以体树人校长年度盛

典在杭州举办。姚明、易建联、郭

晶晶、杨扬等体育界大咖悉数到

场，大会集中讨论了如何看待当

下体育教育，及培养青少年体育

精神的命题，并共同致敬了十位

传播体育精神的校长。

完全人格，首在体育。蔡崇

信公益基金会发起人蔡崇信在

现场表示，体育精神不仅关乎竞

争、协作，也关乎如何面对失败，

“打球总是想赢的，但学会面对

失败更有价值。年轻人必须经历

从失败中得到成长的经验。”

理解体育就是理解人生

今年，国内体育很热，村

BA、村超锣鼓喧天，点燃全国；但
同时，体育也在遇冷，不少学校

连“课间十分钟”的自由活动也

无法保证。温差之下，到场嘉宾

谈论最多的是体育教育对人生

的长远意义。

“体育让一个家庭可以共同

学习成长。”联合国儿童基金会

香港委员会大使郭晶晶在现场

分享道。她认为，在运动方面不

分性别，女性参与体育运动不仅

可能成就辉煌的运动生涯，也有

助于在生活当中取得更好的成

就，成为更好的领导者。

姚基金创始人、中国篮球协

会主席姚明分享了 1996年秋天
打全国青少年联赛的一个细节：

在最后的决胜时刻，他丢了 6个
罚篮，最后球队输了 3分。他后来
罚球准，和这场比赛有关系。他

说，比赛无论输赢，都应该激发孩

子去问为什么，“你不希望再次发

生，所以你会有动力去改变它。”

中国冬奥首金获得者、世界

反兴奋剂机构（WADA）副主席
杨扬则认为，体育带来的成长是

全方位的，金牌只是技术专业层

面上的成就，面对挑战时候的坚

定信心，面对失败时的不气馁，

比最后的结果还重要。

“体育教育需要更多人一起上

场”，作为长期投身体育运动的人

士，蔡崇信认为体育给他最大的启

发，就是“学会勇敢面对失败和挫

折，倒下去再爬起来的精神”。

他说：“打球总是想赢的，但

学会面对失败更有价值。赛场上

没有常胜将军，如果有挫折就去

抱怨、否定自己、责怪队友，那就

没法打好下一场球了。我认为现

代的年轻人必须经历从失败中

得到成长的经验。”

好学校离不开懂体育的校长

“强壮其体魄，野蛮其精

神。”在蔡崇信以体树人校长计

划入选校长、广东省东莞市南城

开心实验学校校长邢向钊看来，

没有一所学校因为体育发展好

了而排名滑落，恰恰相反，它们

都成了更有名的优质学校。

辽宁省沈阳市浑南区第九小

学校长侯明飞，是体育精神的绝对

布道者和践行者。九小的学校里屋

顶上能吊环引体，墙上能攀岩变身

“蜘蛛侠”，1400多个轮胎堆成山，
几乎人人都会独轮车……学校 19
个运动区满足了孩子们爱玩的

天性。全校学生肥胖率不到 3%，
近视率只有 13.88%，远低于全国
平均水平。孩子们感谢“老侯”，

都爱来学校上课。

在洛阳市孟津区平乐镇张盘

小学，校长宋海波用废弃轮胎自

制训练器材，组建了一支农村女

足队。大课间颠球，晚上加练，田

地也是练球场。7年过去，这支足
球队拿下了 15次比赛冠军，诞生
了 5位国家一级运动员、7位国家
二级运动员，二十余位体育特长

生进入重点中学，乡村女孩的人

生，因为体育多了另一种可能。

与会嘉宾也多次提到当下

青少年的心理健康问题。“解决

青少年心里问题的钥匙，不在心

理老师手上，在体育老师手上。”

邢向钊说道。

在国家体育总局青少司副司

长姜庆国看来，“校长是一个学校

的灵魂，是学校精神文明的传播

者，是体育老师的守护者，更是青

少年健康成长的捍卫者”。

正是因为看到了一校之长

在体育教育中的守门意义，2019
年 7月，蔡崇信公益基金会启动
“以体树人校长计划”，每年在全

国范围内寻找并资助 10名具有
体育精神的校长，通过挖掘典型

校长，弘扬以体树人理念，促进

体教融合更好的发展。

项目开展以来，累计吸引了

2500余名校长参与报名，资助了
其中 41位以体树人校长，影响
师生超过 200万人。 （皮磊）

“以体树人校长计划”致敬10位校长

蔡崇信：体育教育需要更多人一起上场


